

# NOS PRIORITÉS

## NOUVELLE DIPLOMATIE POUR UNE CONTRIBUTION DISTINCTE

**L** Le Canada est respecté dans le monde pour sa réelle vocation diplomatique et son rôle actif dans les instances internationales d'aujourd'hui. De la création des missions de maintien de la paix, fruit du travail du ministre des Affaires étrangères, Lester B. Pearson, et prix Nobel de la paix pour le rôle qu'il y a joué, à la Convention d'Ottawa interdisant les mines terrestres antipersonnel, en passant par notre rôle clé dans la création de la Cour pénale internationale, les Affaires étrangères aident le Canada à faire preuve de leadership dans de grands dossiers internationaux.

Aujourd'hui, avec tellement de nouveaux acteurs sur la scène internationale, et face à de nouveaux défis mondiaux – de la faillite des États à la durabilité de l'environnement, en passant par la sécurité énergétique –, une diplomatie efficace est plus importante que jamais. Pour porter ses fruits, notre politique étrangère doit aller au-delà des bonnes intentions et des idées novatrices et ne pas compter que sur une solide réputation. Elle doit aussi être ciblée, et il lui faut des moyens. Malheureusement, et en dépit des succès enregistrés, les ressources de notre politique étrangère se sont amenuisées dans le contexte plus général du redressement financier de l'ensemble du gouvernement.

Notre stratégie vise à mettre en place une diplomatie adaptée à la mondialisation de la planète. Cette « nouvelle diplomatie » tiendra compte du fait que nos priorités nationales et internationales sont de plus en plus étroitement liées et que le succès passe obligatoirement, pour former des partenariats novateurs, par la constitution de réseaux à la fois souples et étendus, au Canada et à l'étranger. Dans le budget de 2005, le gouvernement a déjà pris des mesures importantes pour réinvestir dans le rôle diplomatique international du Canada.

Dans le contexte de la nouvelle diplomatie, les Affaires étrangères mettront l'accent sur quatre priorités stratégiques :

- **promouvoir le partenariat nord-américain** en aidant à relancer notre partenariat avec les États-Unis, en élargissant la coopération avec le Mexique, en

approfondissant des initiatives trilatérales, et en consacrant à l'Arctique une attention renouvelée;

- **apporter une contribution distincte aux efforts déployés par le Canada pour aider à bâtir un monde plus sûr**, notamment en ce qui concerne les États en déroute ou fragiles, la lutte antiterroriste et le crime organisé, la prolifération des armes de destruction massive (ADM) et la sécurité humaine;
- **encourager un nouveau multilatéralisme** qui mette l'accent sur les responsabilités mondiales et un système multilatéral réformé qui s'attaque aux principaux problèmes internationaux, y compris en matière d'environnement et de santé, en faisant passer les résultats avant le processus;
- **réaligner les relations bilatérales et constituer de nouveaux réseaux** (au-delà de l'Amérique du Nord) essentiels pour nos intérêts et nos valeurs, en tenant compte de l'avènement de nouveaux acteurs importants.

## DE NOUVELLES CAPACITÉS

Afin de servir ces priorités stratégiques, les Affaires étrangères renouvelleront leurs capacités, en réaffectant des ressources existantes, en déployant les nouvelles ressources prévues au dernier budget, en élaborant de nouvelles stratégies et en se dotant de nouveaux instruments. Les Affaires étrangères :

- fourniront aux Canadiens, dont il devient plus nécessaire d'aider à assurer la sécurité, car ils jouent un rôle international plus actif, de meilleurs services consulaires, relatifs à la délivrance de passeport et autres, ainsi qu'une sécurité accrue des pièces d'identité;
- accroîtront leur capacité en matière d'élaboration des politiques, afin de mieux prévoir les questions qui se poseront et de jouer un rôle clé dans la définition d'une réponse pangouvernementale;
- mèneront à bien une restructuration interne et une consolidation du ministère, y compris pour se doter d'une direction générale de l'Amérique du Nord plus ciblée et d'une direction générale chargée des